

8 septembre 1960

Notes d'une allocution prononcée par monsieur Lesage lors du dîner du « Mérite du Défricheur »

L'Ordre de Mérite du Défricheur constitue un hommage à la fois émouvant et solennel, à l'occasion de cette dignité qui consiste à faire de quelqu'un le Commandeur de l'Ordre de « Mérite du Défricheur, car les colons, dans leur ensemble, s'il n'y avait qu'eux, ignoreraient probablement l'oeuvre créée par leur talent et leur labeur fécond. L'éclat qui entoure cette appréciation de mérite est nécessaire, parce qu'il donne plus de valeur aux médailles et aux diplômes qui ne sauraient garder de présence durable sans l'attention des hommes, sans la chaleur d'un hommage.

Pour qui veut s'y intéresser, si la colonisation conduit à des découvertes et à des actes méritoires, l'Ordre de Mérite du Défricheur apparaît comme un soutien dans la poursuite d'un idéal qui exige, à la fois, du travail, de la compétence et la vertu d'économie. La colonisation d'expansion agricole dans la province de Québec, ne représente pas quelque chose d'un autre âge. Sans doute la colonisation remplit les archives de l'Histoire. Elle demeure non seulement à la source de nos traditions, non seulement la pierre d'assise de nos paroisses rurales, mais aussi le jalon important de la vie agricole chez nous.

Aujourd'hui, le défricheur cherche à tracer la voie vers l'agriculture de l'avenir. La préoccupation qui anime les autorités civiles et religieuses de changer la colonisation dans ses principes et dans ses méthodes, est activée par les progrès d'une civilisation industrielle qui double aujourd'hui notre civilisation rurale.

Les industries peuplent maintenant le paysage que nos ancêtres ont connu libre, eux qui cultivaient avec beaucoup plus d'amour que de science. Ce complexe industriel et humain continuera de s'accroître avec les années, mais nos regards devront s'accoutumer au voisinage des troupeaux avec les grandes industries.

D'ailleurs le paysan avec sa ferme qu'il cultive à volonté, qu'il organise en fonction de la sécurité qu'il désire pour lui-même et sa famille, constitue la base première et stable de tout le système de l'entreprise privée dans lequel nous vivons.

Une agriculture saine et florissante est aussi importante à la prospérité de la province que le sont nos plus grandes industries.

Enfin, l'Ordre de Mérite du Défricheur en associant le labeur des missionnaires colonisateurs, des curés de paroisses rurales à celui des défricheurs, a pour but de développer davantage dans l'esprit de tous une fierté rurale qui protège contre les préjugés et les erreurs.